
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 345 
от 17 июля 2022 г. 

Я избрал вас 
от мира

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

СВЯТЫЕ ЦАРСТВЕННЫЕ СТРАСТОТЕРПЦЫ, 
МОЛИТЕ БОГА О НАС!

Самое важное для нас, самое драгоценное, самое великое – это святость. Святость есть не просто 
праведность, за которую праведники удостаиваются наслаждением блаженства в Царстве Божи-

ем, но такая высота праведности, что люди настолько наполняются благодати Божией, что она от 
них течет и на тех, кто с ними общается. 

Велико их блаженство, происходящее от лицезрения славы Божией. Будучи преисполнены и люб-
ви к людям, происходящей от любви к Богу, они отзывчивы на людские нужды и на их моления и 
являются ходатаями и предстателями за них пред Богом.

Святитель Иоанн Шанхайский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся 
на каждом стихе и не листы только перевора-
чивать старайся, но, если нужно, не поленись 
и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть 
стих, чтобы уразуметь силу его. А когда садишь-
ся читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услы-
шать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я 
на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей 
Твоих, но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, 
явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо 
на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил 
Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 8, стихи 28-34: глава 9, стих 1)

8:28 И когда Он прибыл на другой берег в стра-
ну Гергесинскую, Его встретили два бесноватые, 
вышедшие из гробов*, весьма свирепые, так что 
никто не смел проходить тем путем. //*Из пещер, 
где погребали.
8:29 И вот, они закричали: что Тебе до нас, Иисус, 
Сын Божий? пришел Ты сюда прежде времени 
мучить нас.
8:30 Вдали же от них паслось большое стадо 
свиней.
8:31 И бесы просили Его: если выгонишь нас, то 
пошли нас в стадо свиней.
8:32 И Он сказал им: идите. И они, выйдя, пошли 
в стадо свиное. И вот, всё стадо свиней бросилось 
с крутизны в море и погибло в воде.
8:33 Пастухи же побежали и, придя в город, рас-
сказали обо всем, и о том, что было с бесноватыми.
8:34 И вот, весь город вышел навстречу Иисусу; 

СЛОВО БОЖИЕ

и, увидев Его, просили, чтобы Он отошел от пре-
делов их.
9:1 Тогда Он, войдя в лодку, переправился обрат-
но и прибыл в Свой город.

евангелие от иоанна
(глава 15, стихи 17-27; глава 16, стихи 1-2)

15:17 Сие заповедаю вам, да любите друг друга.
15:18 Если мир вас ненавидит, знайте, что Меня 
прежде вас возненавидел.
15:19 Если бы вы были от мира, то мир любил бы 
свое; а как вы не от мира, но Я избрал вас от мира, 
потому ненавидит вас мир.
15:20 Помните слово, которое Я сказал вам: раб 
не больше господина своего. Если Меня гнали, 
будут гнать и вас; если Мое слово соблюдали, бу-
дут соблюдать и ваше.
15:21 Но все то сделают вам за имя Мое, потому 
что не знают Пославшего Меня.
15:22 Если бы Я не пришел и не говорил им, то не 
имели бы греха; а теперь не имеют извинения во 
грехе своем.
15:23 Ненавидящий Меня ненавидит и Отца 
Моего.
15:24 Если бы Я не сотворил между ними дел, ка-
ких никто другой не делал, то не имели бы гре-
ха; а теперь и видели, и возненавидели и Меня и 
Отца Моего.
15:25 Но да сбудется слово, написанное в законе 
их: возненавидели Меня напрасно.
15:26 Когда же приидет Утешитель, Которого 
Я пошлю вам от Отца, Дух истины, Который от 
Отца исходит, Он будет свидетельствовать о Мне;
15:27 а также и вы будете свидетельствовать, по-
тому что вы сначала со Мною.
16:1 Сие сказал Я вам, чтобы вы не соблазнились.
16:2 Изгонят вас из синагог; даже наступает вре-
мя, когда всякий, убивающий вас, будет думать, 
что он тем служит Богу.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаго Божественная 
Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего 
слышати; сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и 
злобы видимых и невидимых враг.
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ПРОПОВЕДЬ

ЦАРСКИЙ ПУТЬ
Братия и сестры, сегодня Церковь совершает память 

святых Царственных Страстотерпцев царя Нико-
лая, царицы Александры, царевича Алексия, великих 
княжон Ольги, Татианы, Марии и Анастасии. Сегодня 
день их мученической кончины в подвале Ипатьев-
ского дома. Насколько наш народ будет понимать эту 
тему и делать выводы, настолько и изменится жизнь 
всего нашего народа — это ключевая позиция. 

В подвиге царя страстотерпца Николая, его семьи и 
верных его слуг мы должны видеть не только траге-
дию русского народа, но и прославление нашей Церк-
ви. В тропаре праздника поется: “Свидетельствовав 
о Христе даже до смерти от богоборцев, страстотерп-
че великий Боговенчанный царю Николае, /Христа 
Бога/ моли помиловати страну Российскую”. 

Один из древних историков, христианский апологет 
Тертуллиан, писал: «Кровь мучеников — семя хри-
стианства». Об этом говорит и Христос в Евангелии: 
«Истинно говорю вам: если пшеничное зерно, падши 
в землю, не умрет, то останется одно, а если умрет, то 
принесет много плода» (Ин.12:24). Так кровь новому-
чеников и исповедников Церкви Русской, этих людей, 
которые отдали свою жизнь за Христа, во главе с Им-
ператором Николаем и его семьей, - это и есть возрос-

шие семена веры в наше последнее апокалиптическое 
время. 

Сегодня мы прославляем их, они за нас молятся, но 
прославление не должно ограничиваться только сло-
вами. Прославление царя страстотерпца и его семьи, 
и всех новомучеников и исповедников Церкви Рус-
ской должно быть повторением их подвига, хотя бы в 
малом. 

В чём состоит их подвиг? Многие люди, к сожале-
нию, до сих пор этого не понимают. 

Император Николай не раз говорил, что жизнь рус-
ского царя в руках Божиих. Даже находясь в смертель-
ной опасности, например, когда царский поезд потер-
пел крушение на пути из Ливадии в Петербург, или 
когда еще в молодости на него было совершено поку-
шение в Японии, царь Николай оставался спокоен.

Перед революцией, когда он видел, что тучи сгуща-
ются, все омрачились предательством, даже ближай-
шее окружение и родственники, он говорил: «Если 
нужна какая-то жертва для спасения России, я буду 
этой жертвой». Он не сказал: «Я мог бы быть» или «Я 
согласен», но: «Я буду этой жертвой». Понимаете? 

Ему говорили, что надо убить несколько тысяч рево-
люционеров, и Россия спасется, и будет мир, но он не 
согласился с этим. Царь понимал, что при всеобщем 
предательстве проливать кровь тысяч людей, которые 
революционно настроены, безрезультатно, потому что 
зло никогда не умножает добра, зло умножает только 
зло. Он пытался объяснить, что нужно по-другому, он 
показывал пример личной добродетельной жизни, да 
кто же мог его понять?! Настолько были люди дале-
ки от этой правды, настолько им не нужна была эта 
правда… 

Если бы сегодня повторились те события, думаете 
было бы по-другому? Может быть, еще хуже было, по-
тому что люди тогда все-таки были воспитаны в пра-
вославии, а сейчас люди воспитываются в пустоте. Уже 
больше ста лет, нет у нас ориентира.

О чем еще можно спорить сегодня? Император Ни-
колай II показал себя истинным христианином, покор-
ным воле Божией в любых обстоятельствах. Тверды-
ня веры и невозмутимое состояние, когда он ожидал 
волю Божию, какая бы она ни была, разве это не гово-
рит о том, что царь не только истинный христианин, 
но и величайший человек, обладающий сильнейшей 
волей, разумом и правильными пониманием жизни 
временной и вечной. 

А ведь до сих пор на Императора Николая клевещут 
и одновременно боятся.  Он и не живой страшен вра-
гам Божиим. И в то же время парадоксально говорят, 
что царь был слабовольный. А чего же тогда бояться, 
если он был слабовольный? Если уже прошло больше 
100 лет, как его убили, почему же боятся? Разве это не 
являет величайшую силу Божию, которая была в Им-
ператоре Николае? 

И в сегодняшнем Евангелии Господь говорит: «Если 
Меня гнали, будут гнать и вас; если Мое слово соблю-
дали, будут соблюдать и ваше». Видимо, гонения – 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 345 от 17 июля 2022 г.
4

вечные спутники праведников. Причина неприятия 
людей Божиих в мире - это несоответствие. Христа не 
могли выносить грешники, потому что они Ему не со-
ответствовали: Он был чистым, праведным, святым, а 
они нет. Царя Николая не могли принять, потому что 
он не любил балы, не любил пиршествовать и зани-
маться глупостями, которыми занимались люди высо-
ких чинов в то время. О Боге забыли, души опустошили 
грехами и проводили время в пустоте, в увеселениях, в 
пьянстве, в распутстве. Император Николай, Импера-
трица Александра и их дети в этом не участвовали, по-
этому их дух не принимали в высшем обществе. Так-то 
не могли не принимать, потому что это была царская 
семья, а духом отторгались от них. 

Вот и те люди, которые сегодня отторгают себя от 
Царственных Страстотерпцев, делают это только по-
тому, что не соответствуют, ведь подобное тянется к 
подобному. Как говорится в Символе веры: «Света от 
Света, Бога истинна от Бога истинна», т.е. Христос есть 
Свет от Света, Свет от Святой Троицы, этот Свет при-
шел в мир, а здесь тьма, хоть и не объяла Его, но и при-
нять не захотела.

Так бывает с каждым человеком, который ищет на 
этой земле правду Божию и который следует этой 
правде. Неприятие как раз и есть знак истинного чело-
века, знак человека Божиего. Это знак человека, кото-
рый есть луч Божий в этом мире и который идет в гор-
ний Иерусалим. Поэтому, зная о том, что наша жизнь 
временна, зная о том, что у нас грехов много, ошибок 
в жизни у всех много, будем постоянно стараться под-
ражать святым и тянуться туда, куда тянулись святые 
угодники Божии, и Император Николай с семьей, и 
все новомученики и исповедники Церкви Русской.

В этой жизни очень много сокрыто от нас и по мере 
раскрытия человек не перестает удивляться. 

Сегодня еще празднуется память святого благовер-
ного князя Андрея Боголюбского, который 300 лет на-
зад, именно в этот день, 17 июля, также был убит людь-
ми, жаждущими уничтожить Россию.  

Но где же русский человек, который должен по-дру-
гому в этой жизни себя поставить? Много зла в этом 
мире, но как апостол говорит: «Облекитесь во всеору-
жие Божие, чтобы вам можно было стать против коз-
ней диавольских, потому что наша брань не против 
крови и плоти, но против начальств, против властей, 
против мироправителей тьмы века сего, против духов 
злобы поднебесных» (Еф. 6:11-12). Наше понимание 
должно быть ясным, но оно замутнено. И ходят люди 
опустив руки и не понимают, что с ними делают враги 
Божии и враги России. 

А для того, чтобы поднять голову, чтобы вернуться к 
Богу, чтобы вернуться к той России, красивой, радост-
ной, к тому развитию, которое было при Императоре 
Николае, конечно, первоначально нужно принести 
покаяние. И нужно начинать уподобляться святым, 
уподобляться Богу, соблюдать себя в чистоте и делать 
все дела так, как угодно Богу, т.е. уповать, подобно 
царю Николаю, на волю Божью и делать только то, что 
угодно Богу. И если не получается, если постороннее 
нас отвлекает, тогда с покаянием, со слезами, опять 
приходить к Богу. И вот так бороться за свою чистоту, 

за свою веру, за свою Церковь, за свою страну.
Если мы хотим жить с Богом и хотим видеть дни бла-

гие, то начало нужно положить в своем сердце. Это на-
чало – покаяние. Мы с вами, каждый из нас, каждый 
православный христианин влияет на общее состояние 
всего мира. 

Почему враг рода человеческого старается разру-
шить именно православие? Потому, что каждый хри-
стианин, если он настоящий христианин, — носитель 
Христа. Я не говорю о тех, которые крестились и забы-
ли, и считают себя христианами, потому что когда-то 
крестились, но за всю жизнь в храм ни разу не ходили, 
— это не христиане. Вот из-за этого лицемерия и фор-
мализма христианство страдает. Христианин — это 
тот, кто, крестившись однажды, всегда пребывает с Бо-
гом. Если даже где-то падает, он все равно продолжает 
искать горнего. Ведь святость не в том, что человек не 
согрешил. Святость в том, чтобы искать всегда Бога. 
Даже если человек впадает в грех, но все равно кает-
ся и ищет Бога, он достигнет святости. А если человек 
старается не сделать большие грехи, но и не ищет Бога, 
этот человек не святой, это человек сам по себе, просто 
эгоистично настроенный человек, и более ничего.

Поэтому сегодня, когда мы вспоминаем подвиг цар-
ской семьи, Императора Николая, мы должны про-
никнуться именно этой самой главной добродетелью, 
которую имел царь — верностью Богу. Всё остальное 
второстепенно. 

Дорогие братья и сестры, у Бога нет прошедшего и 
будущего времени, Он всегда один и тот же. И всегда, 
пока человек живет на земле, есть место покаянию, 
есть место исправлению. Так пусть же будет и в наших 
душах решимость и желание жить по воле Божией. 
Тогда вместе с царем мы будем приближаться к Богу. 

Дай Бог, чтобы по молитвам святых Царственных 
Страстотерпцев и всех новомучеников Церкви Рус-
ской, мы смогли открыть свой ум и свою душу и по-
нять, что стоит только Христу войти в наши сердца, 
то будет у нас внутри состояние воскресшего Христа, 
будет праздник Воскресения, и радость будет, и эта ра-
дость победит всю злобу врага рода человеческого. 

Откроем душу Богу! Постепенно будем учиться мо-
литься, соблюдать совесть. Делать только то, на что 
совесть говорит: «Да, это хорошо». А чтобы совесть не 
запуталась, нужно регулярно читать Евангелие, пото-
му что совесть исправляется по Евангелию, по учению 
Христову. 

Будем очищать совесть Евангельским учением, сле-
дуя совести и заповедям Божиим, будет открывать 
души и сердца Христу, а если мы примем Христа, то 
уже никто и никогда нас не победит. Да будет это не 
только каждому из нас, здесь стоящему, но и каждо-
му человеку, живущему в нашей многострадальной 
России, каждому человеку, живущему в мире, чтобы 
окончательно победить в своих душах всякий грех и 
всякую злобу словами Священного Писания, молит-
вой, соблюдением совести и добрыми делами. 

Святые Царственные Страстотерпцы молите Бога о 
нас! Аминь. 

Епископ Исилькульский и Русско-Полянский 
Феодосий, 17 июля 2020 г.
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ПОБЕДЫ В КОНКУРСЕ ИСПОЛНИТЕЛЬСКИХ ИСКУССТВ 
«ЗА ГРАНЬЮ ТАЛАНТА»

НЕОБЫКНОВЕННЫЙ ПРИЗ В ТЕАТРАЛЬНОМ КОНКУРСЕ

НОВОСТИ

Стали известны итоги V Всероссийского конкурса 
исполнительских искусств «За гранью таланта», 

в котором приняли участие воспитанницы школы и 
колледжа «Добрая школа на Сольбе».

Хор «Сольба» и вокальный ансамбль «Сольба» ста-
ли лауреатами I степени в номинации «Академиче-
ский вокал», возрастная группа 16-19 лет.

Студентка I курса колледжа «Добрая школа на 
Сольбе» специальности «Хоровое дирижирова-
ние» Кабанова Анна стала лауреатом II степени 

среди солистов в номинации «Акаде-
мический вокал», возрастная группа 
16-19 лет.

Школьный театр «На Сольбе» стал 
лауреатом I степени в номинации 
«Мюзикл», представив мюзикл «Дюй-
мовочка» по мотивам сказки Ганса 
Христиана Андерсена. 

Конкурс проводится при поддержке 
Государственного портала PROКуль-
тура. РФ и Международного форума 
композиторов и поэтов-песенников (г. 
Москва).

В состав жюри конкурса вошли 
композиторы, исполнители, актеры 
и педагоги из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Белгорода, Нижнего Новгоро-
да, Кирова и других городов, такие 
как Жанна Колмагорова – компо-
зитор, поэт-песенник, педагог по 

эстрадному вокалу, Ксения Гайда – певица, артист-
ка, преподаватель детской академии театра и кино 
Санкт-Петербурга, Сергей Михайлов – концертный 
исполнитель, дирижер оркестра русских народных 
инструментов, преподаватель кафедры народных 
инструментов КОКМИ, Глеб Скворцов – артист ор-
кестра Белгородской государственной филармонии, 
преподаватель отделения духовых инструментов, 
Иван Старжинский – актер театра и кино, педагог и 
многие другие. 

Подведены итоги конкурса театрального искусства 
«Республика ШКИД», в котором приняли участие 

воспитанницы приюта и «Доброй школы на Сольбе» 
с мюзиклом «Дюймовочка» по мотивам сказки Ганса 
Христиана Андерсена. Театр «На Сольбе» стал лауре-
атом этого конкурса. Девочки получили главный приз 
– поездку в Артек, которая состоится осенью этого 
года. Поздравляем юных актеров и художественного 
руководителя театра Гильванову Ольгу Агзамовну с 
этой замечательной победой!

Театральный проект «Республика ШКИД» реализу-
ется Некоммерческой организацией Фонд поддержки 
детского творчества «Театр и дети» совместно с ГБУК г. 
Москвы «Детский музыкальный театр юного актера», 
при поддержке Президентского фонда культурных 
инициатив. Конкурс был проведен среди творческих 
коллективов приютов, детских домом и интернатов из 
регионов Российской Федерации по направлению теа-
тральное искусство. 
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ПОДЪЕМ КОЛОКОЛОВ 
НА КОЛОКОЛЬНЮ ХРАМА 
СВЯТИТЕЛЯ СПИРИДОНА

НОВОСТИ

В день престольного праздника святых первоверховных апостолов Петра и Павла произошло долгожданное 
событие – на колокольню храма святителя Спиридона были подняты и установлены колокола. В этот же день 
мелодичный звон новых колоколов огласил округу. Всего на Спиридоновской колокольне 9 колоколов, самый 
большой из них весит 310 кг, изготовлены колокола в Тутаеве на заводе Владимира Шувалова.
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О ЕДИНСТВЕ 
ВСЕХ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Слова Самого Христа в Его молитве к Отцу явля-
ются для нас завершением всего плана сотворшего 
нас Бога. Нет ничего более высокого и совершенно-
го, чем то, что заповедал Господь на Тайной Вечере, 
и особенно после Вечери в Своей молитве к Отцу. 
Нам необходимо знать эти слова Христа, хотя они 
и не даны в форме заповеди. Нам неизвестно, по-
чему Он сказал: «Се заповедую вам, да любите друг 
друга», а в молитве к Отцу: «Да будут все едино, как 
Мы: Ты, Отче, во Мне и Я в Тебе – как Мы едино». 

Усвоение слов Христа чрез чтение 
Евангелия

Для меня нет никакого сомнения, что эти слова 
перед голгофской смертью имеют самое высокое 
значение из всего, что говорил Господь. Уподобить-
ся Святой Троице в нашем единстве есть беспре-
дельный предел наших исканий. Это есть последняя 
глубина плана Божия о нас. Мы сами никогда не 
сможем своими силами создать в нас ту жизнь, о ко-
торой говорит Господь. Но когда в наших молитвах 
– каждого из нас за всех других и всех других за каж-
дого из нас – мы будем мыслить о заповеди Христа 
и о конечном завершении нашего обожения, тогда 
мы, не создавая в себе этой жизни, располагаем себя 
для ее восприятия. Потому что в молитве за всех и 
каждого из братьев и сестер мы идем навстречу мо-
литве Христа. И тогда Ему легко встретить нас и да-
ровать нам то, что нам невозможно достичь самим, 
но что мы уже горячо желаем в сердцах наших.

Чтобы проникнуть глубже в смысл слов Христа, 
мы должны усердно читать Евангелие и внима-
тельно останавливаться на каждом Его слове. И 
так мы достигнем того, что слова Его проникнут в 
сердце наше и мы будем носить их в себе как нашу 
собственную жизнь. Таких слов, которые драгоцен-
ны для нас, немало в Евангелии, и каждый из нас 
должен «воспитывать» в себе слова Христа. Так мы 
становимся детьми Бога. И где Он Сам, там и мы 
будем, по Его обетованию. 

Чтобы вошла в нас, в наши глубокие сердца, жизнь 
самого Христа, мы, конечно, должны разуметь не 
только Его заповеди, но видеть в Нем Его глубокое 

сердце, которое Он раскрывал Отцу Своему в Своей 
молитве: «Да будут все едино, как Он и Отец едино 
суть», что Он не выразил как заповедь. Не сразу мы 
усваиваем настоящее содержание слов Христа. Они 
постепенно входят в нас. Сначала эти слова могут 
быть для нас как бы извне приходящими, и лишь 
постепенно они обнимут наше сердце и ум и будут 
нашими словами. И те, которые пришли к нам не-
давно, должны знать и конечную идею, которую мы 
положили в основу нашего монастыря. Молитвен-
но останавливаясь на этих словах Господа, мы по-
степенно войдем таким путем еще более глубоко в 
Его жизнь. И затем всю нашу жизнь мы построим 
так, чтобы питаться нам Его словом, в котором за-
ключена вечная жизнь, – как Он Сам сказал: «Небо 
и земля прейдут, словеса Мои не прейдут».

Есть один эпизод в Евангелии, когда некий отец 
привел своего бесноватого сына и просил апостолов 
изгнать беса из его сына, и они не возмогли. Тогда 
отец пришел ко Христу и сказал Ему об этом. И Го-
сподь с некоторым нетерпением сказал: «О, доколе 
Я буду с вами, доколе терплю вас, маловеры». Ко-
нечно, Господь торопился исполнить Свое «дело» 
на земле. И даже Он проявил «нетерпение». Таким 
образом (простите меня) вы поймете и мое желание 
перед моим исходом передать вам все.

О бытовых недоразумениях в монастыре 
и о единстве

Маленькие события повседневной жизни, конеч-
но, неизбежно связаны с некоторыми трениями и 
недоразумениями. Но как мы можем преодолеть 
их, сохраняя полноту любви к братьям и сестрам? 
– Старшие из вас много раз слышали об этом и зна-
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ют, а младшим, которые пришли, я открою тайну. 
Для этого необходимо иметь пред собою нашу ве-
ликую цель, которая превосходит всякую человече-
скую мысль, и стремиться к этой цели. 

Когда вдохновенное искание впитать в себя исти-
ну овладеет нами, тогда маленькие недоразумения 
будут решаться в духе братской любви, взаимного 
доверия и не нарушат нашей жизни. Старайтесь из-
гнать из себя всякую мысль против брата, против 
сестры. Считайте всякий такой момент как бы тре-
щиной в стенах нашего храма... Помните, пожалуй-
ста, это правило нашей аскетики и нашего подвига 
– никогда не забывать о конечной цели, которая 
стоит пред нами! И тогда вы увидите, что наша ма-
ленькая жизнь принимает характер светоносный и 
божественный.

Господь сказал: «Хочу, чтобы там, где Я, там и 
слуга Мой был бы со Мною». Что значит «там быть, 
где Он»? – Это значит иметь образ бытия, свой-
ственный Самому Богу. Чтобы сделать нашу жизнь 
здесь полною смысла, мы, конечно, должны усерд-
но изучать все. Мы должны понимать, что Господь 
единственно Ему свойственным чудом дал нам есть 
Тело Свое и пить Свою Кровь, чтобы мы были все 
едино в Нем – от Его Плоти, от Его Крови. Начиная 
с малого, мы незаметно расположим Бога доверить 
нам Свою благодать, и так преобразится все наше 
бытие. И вместо жалкого, рабского бывания нашего 
на земле, по обетованию неложному Самого Хри-
ста, мы получим иную жизнь.

О последних днях мира
Господь сказал о последних днях мира, что будет 

великая скорбь, в которую погрузится вся земля. 
Бедствия достигнут таких размеров, что от одного 
ожидания этих бедствий многие будут умирать. В 
Его словах есть указания об этих грядущих бедстви-
ях: землетрясениях, бурях, болезнях, войнах. Его 
учеников, то есть христиан подлинных, будут не-
навидеть повсюду на Земле. И Господь говорит: «И 
это должно быть». Но добавляет: «Когда вы увиди-
те все это, то подымите ваши лица к Небу, ибо при-
близилось ваше избавление». Читайте Евангелие и 
ничему не удивляйтесь, но только носите в себе то 
сознание, которое предлагает нам Господь в Своих 
словах!

Атомизация человечества 
как последствие грехопадения Адама

Поделюсь с вами тем, что в моем сердце: когда 
бывают между нами маленькие недоразумения, 
которых избежать нельзя, то не придавайте значе-
ния этим маленьким испытаниям. Нося в себе об-
раз Христа, имейте в виду, что Он есть откровение 
предвечной идеи Бога о человеке. Всегда имейте 
только эту мысль, и тогда все станет легким. Я на-
деюсь, что постепенно из всех моих бесед и заме-
ток создастся настоящая картина того, что я ношу 
в моем сознании. Это может воистину спасти нашу 
жизнь от всех бедствий. 

В нашей жизни повседневной мы привыкаем ви-

деть происходящие войны или другие несчастья, 
как будто бы они естественны для нас. Это потому, 
что, читая библейское откровение о грехе Адама, 
мы не улавливаем космического и сверхкосмиче-
ского значения его падения. 

Мир расколот на многие части и до такой степе-
ни, что греки отдельного человека называют «ато-
мом». «Атом» по смыслу – «то, что не может быть 
разрезано». И такая «атомизация» всего челове-
чества привела к тому, что теперь даже в браке, о 
котором Господь сказал: «Что Бог соединил, чело-
век да не разделяет», – уже есть расколы. Даже там 
не видят люди возможности жить вместе. И задача 
перед нами – как из этого «атома», или по-латин-
ски «индивидуума», от этой формы бытия перейти 
к тому, чтобы каждый из нас сначала осознал себя 
наследником Адама и потом, как сын его, впитав в 
себя сознание Адама, жил бы все человечество как 
свою жизнь. Это трудно выразить словами. 

Так, некоторые могут подумать: не была ли мо-
литва Силуана за всего Адама следствием какой-то 
идеи, а не действительной реальности? Это невер-
но вот почему: Адам во всей своей полноте вовсе 
не есть человеческая идея, а самая конкретная дей-
ствительность. И когда мы станем персонами-ипо-
стасями по образу ипостаси Самого Христа, тогда 
мы будем носить в себе все человечество. И позна-
вать его мы будем сначала, переживая нашу соб-
ственную драму. 

Мы – клеточки великого тела человечества
Мы – клеточки великого тела человечества. И 

когда человечество больно и болезнь проходит че-
рез сие великое тело, то это отражается на всех нас. 
Живите каждое событие как откровение о происхо-
дящем во всем космосе. Мы не вне этого простран-
ства, мы внутри. Немногое, что я сказал сегодня, 
довольно для того, чтобы думать годами, жить это в 
молитве, жить это всем сердцем и умом.

И обо мне, пожалуйста, молитесь, чтобы Господь 
даровал мне слово истинное. Он сказал: «Аз есмь 
путь, истина и жизнь». И я думаю так: если Господь 
истина и если мое слово основано на том, что Он 
открыл нам, то, может быть, даже при всей скудости 
моей, слово мое все-таки остается верным. Если мы 
не можем измерить грех Адама, который все-таки 
не есть беспредельный, и если он превосходит наше 
понимание, то тем более превосходит его и пред-
вечная и вечная Жизнь Самого Христа.

В ирмосе Великого канона Андрея Критского гово-
рится: «Помощник и покровитель бысть мне во спа-
сение, сей мой Бог, и прославлю Его, Бог отца моего, 
и вознесу Его». Этот замечательный ирмос выража-
ет то, что как от Адама мы унаследуем последствие 
его греха – смерть, так от новых людей, рожденных 
во Христе, мы унаследуем вечную жизнь. Это зави-
сит от вашей веры и вашего доверия. 

Вот я молчу, сказав вам драгоценное для меня 
слово.... 

Архимандрит Софроний (Сахаров) 
«Духовные беседы»
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ДУХОВНИК ЦАРСКОЙ СЕМЬИ 
ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ХЛЫНОВ
И ПРОБЛЕМЫ ЕГО КАНОНИЗАЦИИ
Статья Капкова Константина Геннадиевича, руководителя Церковно-исторического проекта «Лето-

пись» и научного отдела Николо-Сольбинского женского монастыря, заместителя директора по научной 
работе Музея Императора Николая II в Ливадии и в Москве.

В настоящем докладе мы обратим внимание на моменты, 
связанные с гонениями на отца Владимира, его арестами 

и следственными делами, – именно на эти вопросы прежде 
всего обращает внимание Синодальная комиссия по канони-
зации святых при прославлении новомученика. В марте 1917 
г. священник Владимир Хлынов оказался среди немногих 
священнослужителей, сразу сумевших критически оценить 
Февральскую революцию, о чем говорил открыто в пропове-
дях, и был подвергнут остракизму.

В переломный момент русской истории, с лета 1917-го 
вплоть до первого ареста в 1923 г. отец Владимир был настоя-
телем Тобольского Успенского кафедрального собора. На эту 
должность его назначил вскоре после прибытия на тоболь-
скую кафедру будущий священномученик епископ Гермоген 
(Долганёв). Протоиерей Владимир Хлынов смог оправдать 
его доверие и стал правой рукой архиерея, возглавив все ос-
новные учреждения Тобольской епархии с лета 1917 г. Отец 
Владимир курировал деятельность Церковно-епархиаль-
ного совета; был председателем Православного церковного 
общества единения клира и мирян; председателем Епархи-
ального комитета съездов духовенства и мирян; председа-
телем Епархиального совета союза духовенства (ведавшего 
кассами: пенсионной, сиротской, попечительства о бедных 
духовного звания); председателем Тобольского Свято-Иоан-
но-Димитриевского православно-церковного братства и т. 
д. После мученической кончины епископа Гермогена отец 
Владимир организовал фонд памяти владыки и продолжил 
активно участвовать в жизни епархии, оставшись на преж-
них должностях.

Отметим, что с 1 января по 1 мая 1918 г. отец Владимир 
провел 51 богослужение для семьи императора Николая II, 
находившейся под стражей в городе Тобольске. 22 марта 
1918 г., в день памяти сорока Севастийских мучеников ба-
тюшка принял последнюю исповедь Царственных страсто-
терпцев, а также страстотерпца праведного Евгения Боткина 
и других, верных царской семье. На следующий день отец 
Владимир причастил императорскую чету последний раз в 
их земной жизни. 

Перед захватом Тобольска красными в 1919 г. протоие-
рей Владимир Хлынов выполнил задание владыки Ири-
нарха (Синеокова-Андриевского) по сокрытию чудотвор-
ных икон Божией Матери «Абалакская» и «Тобольская», а 
также эвакуации от большевистского нашествия серебря-
ной вызолоченной раки из-под мощей святителя Иоанна 
(Максимовича). 

До весны 1920 г. отец Владимир Хлынов находился на 
территории, подконтрольной белым, после этого он прожил 
12 лет, из которых 4,5 года находился в тюрьмах, лагерях и 
ссылке. С осени 1923 по январь 1926 г. он был под следствием 
и в заключении в Соловецком лагере особого назначения; с 
апреля 1930 по начало осени 1931 г. – в ссылке в Обдорске 

(Салехарде); с 1 февраля по 10 августа 1932 г. – под следстви-
ем и в заключении под Ташкентом в Среднеазиатском лаге-
ре (Сазлаге), где и скончался.

Первый срок отец Владимир получил за борьбу с обнов-
ленческим движением. Обновленчество раскололо еди-
ную Тобольскую епархию на три независимых и самосто-
ятельных части: Курганскую, Тобольскую и Тюменскую 
епархии, которые в конце 1922 – первой половине 1923 г. 
находились под контролем «Живой церкви». Православ-
ного архиерея не было ни в одной из епархий, советские 
отчеты констатировали, что в Тюменском регионе у тихо-
новцев «фактически не имеется руководящего религиоз-
ного центра, поэтому духовенство в селах живет и управ-
ляется самостоятельно».

В такой ситуации, как бывший самым близким лицом к 
прежнему архиерею по должности настоятеля кафедраль-
ного собора и председателя различных епархиальных ин-
станций, отец Владимир Хлынов пытается объединить и со-
рганизовать православные приходы. В докладе Тюменского 
ГПУ от 28 октября 1923 г. под грифом «совершенно секрет-
но» сообщается, что «в августе месяце сего года в гор. То-
больске и его уезде объединились до 14 церковных приходов 
и через протоиерея Хлынова, активного тихоновца вошли в 
связь с освобожденным Патриархом Тихоном и последний 
им по их просьбе выслал своего Епископа, бывшего насто-
ятеля Тюменского монастыря Иоанна Братолюбова. <…> 
Тобольский протоиерей Хлынов бывшим ГО ГПУ арестован 
[якобы] за нарушение порядка, при перенесении иконы в 
гор. Тобольск, и антисоветскую деятельность и предполага-
ется к высылке из пределов Тюменской губернии».

Протоиерей Владимир Хлынов, «публично отказавшись 
служить литургию с обновленцами и прервав с ними кано-
ническое общение, был обвинен [обновленцами] в «преддве-
рии смуты и раскола в церквях Тобольска». За это «преступ-
ное деяние» протоиерей был отрешен от должности, <…> 
ему запрещалось быть священнослужителем в пределах То-
больской епархии «доколе не покается и не примирится»».

Отец Владимир продолжил отстаивать каноническое цер-
ковное управление и в результате 14 декабря 1923 г. был 
приговорен к заключению в Соловецкий концлагерь, где на-
ходился до 7 января 1926 г. (на три недели больше срока). 
К сожалению, следственного дела отца Владимира обнару-
жить не удалось ни в Центральном архиве ФСБ, ни в регио-
нальных: Тюменском, Архангельском, Мурманском, Респу-
блики Карелиии др. Нет данных об аресте отца Владимира 
и в Информационном центре МВД, хотя очевидно, что на 
Соловках он был (документы с точными датами его пребы-
вания там сохранились в ГА РФ, имеются и несколько фото-
графий отца Владимира среди заключенного духовенства в 
Соловецком концлагере и другие материалы).

Несмотря на отсутствие следственного дела, представля-
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ется логичным, что протоиерей Влади-
мир Хлынов в 1923 г. не был сексотом 
ГПУ или лжесвидетелем на других лиц, 
ведь он едва ли не единственный, кто 
тогда был осужден в Тобольске, как 
«активный тихоновец» и борец с об-
новленческим расколом.

После заключения священник до-
брался к семье в Тобольск в конце ян-
варя 1926 г. Вскоре местное отделение 
ГПУ запретило ему совершать богослу-
жения «впредь до получения разре-
шения на то из Москвы и не выезжать 
из Тобольска без особого на то разре-
шения, обязав явкою на регистрацию 
два раза в неделю», не предъявив при 
этом никакого нового обвинения. Отец 
Владимир пытался найти защиту от во-
люнтаризма тобольских чекистов через 
организацию «Помощь политическим 
заключенным», обратившись к Екате-
рине Павловне Пешковой. Переписка 
длилась более четырех месяцев и ни к чему не привела. Вре-
мя шло, отец Владимир не служил. В бедности его супруга 
сама шила детям обувь. В такой ситуации протоиерей Вла-
димир Хлынов решается на переезд в Тюмень, где он смог 
устроиться вторым священником в Ильинской церкви бла-
годаря приглашению приходского совета.

Через несколько лет в Тюменском регионе прошла кампа-
ния по тотальному закрытию храмов и переоборудование их 
под «культурные учреждения и общежития». К марту 1931 
г. в Тюмени и Тюменском районе были закрыты 24 церкви, 
осталось действующим только «одно молитвенное здание» 
12. К началу 1930 г. разорили и Ильинскую церковь, а два ее 
священнослужителя, Владимир Хлынов и Симеон Устино-
вич (Иустинович) Морозов, были арестованы по обвинению 
в антисоветской деятельности и отправлены в ссылку (отец 
Владимир – на год в Обдорск). Дело по их высылке также 
обнаружить не удалось, однако и здесь представляется слож-
ным предположить, что священники давали на кого-

то какие-то ложные показания или как-то сотрудничали с 
ОГПУ – оба они оказались в ссылке.

После отбытия наказания отец Владимир без объяснения 
причин был задержан в Обдорске еще около пяти лишних 
месяцев и освободился осенью 1931 г. После этого пробыл на 
свободе только полгода.

1 февраля 1932 г. он был арестован в Екатеринбурге и про-
ходил по групповому делу «о «Союзе Спасения России»; по 
обвинению епископа Иринарха (Синеокова-Андриевского) 
и др.». Это следственное дело (по которому были осуждены 
54 лица) в пяти томах, содержащее в общей сложности 1954 
листа, было досконально, в полном объеме изучено автором 
этой статьи.

Никаких компрометирующих бумаг на протоиерея Хлы-
нова в нем не обнаружено. По всей видимости, пастырь на 
следствии вел себя достойно. По крайней мере в протоколах 
допросов он не оговорил ни себя, ни других и получил мак-
симальный срок наказания, который давали только «глава-
рям» организации «Союз Спасения России»: пять лет ИТЛ. 
Отметим, что по протоколам прослеживается пассивное со-
противление пастыря сфабрикованному делу, его неприятие 
иосифлянского раскола, а в особую вину отцу Владимиру 
поставили богослужения для царской семьи и близость к 
священномученику Гермогену (Долганёву). О венценосцах 
на допросах пастырь говорил весьма уважительно, на что в 
то время требовалось определенное мужество. Также путем 
официальных запросов, личных контактов и консультаций 

с руководством архива ФСБ по Тюменской области удалось 
установить, что протоиерей Владимир Хлынов не был аген-
том ВЧК–ОГПУ–НКВД и не проходил свидетелем по след-
ственным делам других лиц в годы, когда бывал на воле.

В мае 1932 г. отец Владимир был этапирован под Ташкент 
в Сазлаг ОГПУ с катастрофическим уровнем смертности – 
выше, чем в Бухенвальде в годы Второй мировой войны. 

Заключенные Сазлага гибли от полной антисанитарии, 
малярии и недоедания. Батюшка смог выдержать здесь 
только три месяца и скончался 10 августа 1932 г.

В декабре 2020 г. Синодальная комиссия по канонизации 
святых рассмотрела документы и материалы о включении 
имени протоиерея Владимира Александровича Хлынова в 
Собор новомучеников и исповедников Церкви Русской. Пре-
пятствием к прославлению послужило отсутствие следствен-
ного дела, по которому священник был осужден в Соловец-
кий концлагерь в 1923 г., а также дела о ссылке в Обдорск в 
1930 г. При обнаружении таковых дел комиссия может вновь 
рассмотреть вопрос о канонизации отца Владимира.

Автор статьи убедительно просит коллег помочь в поиске 
этих дел, однако они могли просто не сохраниться или на-
ходятся в совершенно неожиданном месте, где обнаружить 
их весьма затруднительно. А это значит, что вопрос о про-
славлении отложится на неопределенный срок, хотя из кон-
текста ситуаций, в которые попадал отец Владимир в 1923 и 
1930 гг., видно, что он не был секретным сотрудником ГПУ–
НКВД: в противостоянии Церкви и органов он все время 
становился осужденным к лишению свободы, а после воз-
вращения в Тобольск ГПУ чинились всяческие препятствия 
его службе (что вряд ли было бы нужно, если предположить 
сотрудничество с чекистами).

Подобные ситуации с причислением пострадавших в лю-
тую годину гонений к сонму новомучеников, полагаем, не 
единичны, при том что процесс выявления новомучеников 
далеко не закончен и жизненно необходим Церкви и об-
ществу. В правильной духовной оценке советского периода 
русской истории и широкой популяризации подвига ново-
мучеников может быть сокрыт ключ к спасению от сегод-
няшних духовных настроений и грозящего нам ренессанса 
советчины.

Жертвенный подвиг пострадавших за Святую церковь в 
XX в. не должен оставаться под спудом. Возможно, нам толь-
ко еще предстоит его понять и оценить (точнее сказать, есть 
шанс его оценить), а мы только в начале этого пути. 

К.Г. Капков



ВОЗРОЖДЕННАЯ ОБИТЕЛЬ 
Николо-Сольбинская обитель распо-
ложена в 70 километрах от Переслав-
ля-Залесского, в живописном лесном 
месте, на берегу тихой речки Сольбы. 
На языке угро-финских племен, жив-
ших здесь в древности, слово «сольба» 
означало «живая вода». Первоначально 
монастырь был мужским. Расцвета он 
достиг в период 1903-1917 годов, ког-
да был преобразован из мужского в 
женский. В 1918-м обитель закрыли. В 
советское время здесь находилась ком-
муна, а затем психиатрическая боль-
ница. В 1999 году на Сольбу назначили 
настоятельницей матушку Еротииду. 
Она приехала зимой с тремя сестрами 

16, 17 и 18 лет. Их встретила полная 
разруха. Территория была завалена го-
рами мусора, заросла лесом, храм был 
осквернен и обезображен, в развалинах 
монастырского корпуса ютились бом-
жи и опасные личности. Матушке и се-
страм пришлось жить с ними под одной 
крышей. Усилиями игумении Еротииды 
в монастырь провели электричество, 
телефонную и сотовую связь, оптико-
волоконный интернет, все коммуника-
ции, сделали дороги. Газ тянули 70 км из 
г. Переславля, попутно газифицировав 
все деревни. Сегодня Николо-Сольбин-
ская обитель радует своей красотой. В 
монастыре построены 10 храмов, вели-
чественные стены-здания, купальня на 
источнике, жилые и хозяйственные по-

мещения, детский приют, школа, про-
фессиональный колледж, рукодельные 
мастерские.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ 
- Нет дела важнее для общества сегодня, 
чем забота о будущем поколении. Стра-
тегическим направлением деятельности 
монастыря является воспитание и об-
разование детей и молодежи - будуще-
го поколения, духовно, нравственно и 
физически здорового, - говорит Нико-
ло-Сольбинского монастыря игумения 
Еротиида. - И все красивое и полезное, 
что их окружает, формирует их лично-
сти. При монастыре организованы дет-
ский приют, общеобразовательная шко-
ла, профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе» и детский сад. На 
полном обеспечении монастыря живут, 
воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Уникальность в том, что 
дети на Сольбе воспитываются вдали от 
городского шума и суеты, на лоне при-
роды, в благоприятной психологической 
и эмоциональной обстановке, окружен-
ные заботой и вниманием сестер обите-
ли. 

КОЛЛЕДЖ «ДОБРАЯ ШКОЛА НА 
СОЛЬБЕ» 
В 2016-м году в монастыре открылся 
профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе». Колледж получил 
лицензию на ведение образователь-
ной деятельности и прошел государ-
ственную аккредитацию по основным 
профессиональным образовательным 
программам. В 2020 году колледж по-
лучил грант Президента Российской 
Федерации по направлению «Поддерж-
ка проектов в области науки, образо-
вания, просвещения». Это позволило 
расширить перечень специальностей, 

Студентка 2-го курса колледжа «Добрая школа на Сольбе» 
Александра Петрова 
«Сам Христос за руку меня привел сюда» 

- Я приехала из города Москвы. В нашей семье 12 детей. 8 из них - приемные и 4 - 
родные. В этой семье я живу с 10 лет, с 2010 года. У меня есть две сестрички род- ные 
и один брат. Живем мы с бабушкой, дедушкой, мамой и папой. У нас есть до- мработ-
ница, которая нам помогает. В свободное время я тоже маме помогаю с ма- лышами 
сидеть, тем более она загружена работой. Моя мама - юрист и нутрициолог, но сей-
час она в декрете. Они с папой открыли свой фитнес-клуб. 

Я без дела не могу сидеть, всегда занята чем-нибудь. Если по дому ничего делать 
не надо, то убираю у себя в комнате. Могу несколько раз шкаф весь перевернуть, по-
том сложить все. С малыми занималась. У нас двое малышей пошли в первый класс 
в прошлом году. Я с ними делала уроки. Мы по 6 часов занимались - им интересно, а 
для меня полезно. 

Приехала я сюда учиться, потому что маме в группу многодетных прислали сайт. 
Мама мне его переслала и спросила: «Саш, ты будешь там учиться?» Я перешла по 
ссылке, посмотрела все о монастыре и сказала, что да, потому что, как говорится, 
надо прислушиваться к сердцу. 

Мне понравилось здесь с первого дня. Я созваниваюсь с родными, и меня все 
спра- шивают, нравится ли мне? Я сказала, что очень нравится, в самом деле. Как 
сказа- ла моя тетя, сам Христос за руку меня привел сюда. Душа спокойна, отдыхает, 
об- учение дается легко, потому что не так много детей и все спокойно, дисциплини-
ро- ванно, никто учиться не мешает. В принципе я всегда хотела погрузиться именно 
в такую духовную атмосферу. Я родилась в Дагестане, село Малагреш, и на самом 
деле никто не знает, крещеная я или нет, потому что мы из другой семьи, нам об этом 
ничего не говорили. На Сольбе я покрестилась.

Живая вода знаний:
Сольба ждет студенток

Колледж «Добрая школа на Сольбе» при старинной 
Николо-Сольбинской обители в Ярославской области 
предлагает уникальные возможности для обучения

Устами студентов



УЧЕБА В МОНАСТЫРЕ: 
КАК ЭТО? 
Поскольку монастырь женский, на 
обучение принимают только право-
славных девушек. Студентки коллед-
жа проживают в монастырских кор-
пусах в уютных комнатах, где есть все 
необходимое для отдыха и личной 
гигиены. Территория обители охра-
няется, ведется круглосуточное ви-
деонаблюдение. В целях безопасно-
сти выход за территорию возможен 
только в сопровождении сестры-на-
ставницы, которая помогает студент-
кам во всем: в быту, в адаптации, 
следит за соблюдением распорядка 
дня, организует досуг. Питаются сту-
дентки в монастырской трапезной 
отдельно от сестер. Пища вкусная и 
здоровая, соблюдаются все право-
славные посты. На территории оби-
тели есть магазин. В монастыре есть 
медицинский центр, аптека и посто-
янная медсестра. При необходимости 
студентки получают лечение в 84-ой 
московской больнице ФМБА России 
или в московском Национальном 
центре здоровья детей. 

КТО, КАК И ЧЕМУ УЧИТ 
Преподавание в «Доброй школе на 
Сольбе» ведут высококвалифици-
рованные специалисты, а учебные 
классы колледжа оборудованы всем 
необходимым для организации ка-
чественного образовательного про-
цесса: светлые помещения, специ-
ализированные кабинеты со всем 
необходимым инвентарем, совре-
менная техника. Сейчас в колледже 
ведется обучение по трем специаль-
ностям: Хоровое дирижирование, 
регент церковного хора - одна из 

самых сложных и интересных среди 
музыкальных профессий, посколь-
ку от мастерства дирижера зависит, 
как будет звучать хор, как его будут 
воспринимать слушатели. Регентом 
называется дирижер православного 
церковного хора. От обычного хоро-
вого дирижера (хормейстера) его от-
личают знание порядка, духа и смыс-
ла богослужения, умение через свое 
православное творческое мироощу-
щение помочь находящимся в храме 
людям молиться. 
Поварское и кондитерское дело. Эта 
специальность занимает 17-е место 
в ТОП-50 наиболее востребованных 
профессий. Выпускницы - это уже и 
технологи, и шефповара. Они могут 
самостоятельно осуществлять разра-
ботку и адаптацию рецептур, в том 
числе авторских, брендовых, регио-
нальных с учетом потребностей раз-
ных категорий потребителей, видов 
и форм обслуживания. А еще умеют 
организовать подготовку рабочих 
мест и оборудования, сырья и мате-
риалов. Студентки изучают русскую, 
английскую, французскую, немец-
кую, итальянскую, американскую, 
канадскую, мексиканскую, японскую, 
китайскую, египетскую кухни, кухни 
стран Ближнего Востока. И, конечно, 
традиционную монастырскую кух-
ню! А также учатся выпекать прос-
форы. 
Конструирование, моделирование 
и технология швейных изделий. 
Универсальный специалист создает 
новые виды и стили одежды, обуви, 
головных уборов, выполняет чер-
тежи, осуществляет моделирование 
и дизайн, выбирает рациональные 
способы и технологии производства 
швейных изделий. В «Доброй шко-
ле на Сольбе» студентки также обу-
чаются пошиву церковной одежды, 
облачений и всего необходимого для 
храма. 

ПРИЁМНАЯ КОМИССИЯ
Телефон +7-980-749-17-82
Е-mail: college@solba.ru
Сайт колледжа: college.solba.ru

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ 
Помимо учебных дисциплин сту-
дентки колледжа могут получить 
профессиональные навыки и рас-
крыть свои творческие способности 
в монастырских мастерских: керами-
ческой, вышивальной, швейной, пря-
ничной, мастерской по изготовлению 
мыла, при желании могут учиться 
готовить. В выходные дни студентки 
гуляют на природе, для них устраива-
ют просмотр и обсуждение фильмов, 
творческие мастер-классы, встречи 
с интересными людьми. В воскрес-
ные дни и большие праздники все 
студентки посещают богослужения. 
Девушки много общаются с сестра-
ми монастыря, участвуют в совмест-
ных делах и праздниках, постепенно 
становясь как бы единой семьей. В 
колледже «Добрая школа на Сольбе» 
учатся студентки из разных угол-
ков России и ближнего зарубежья. 
Одни из них знают полярные ночи 
и северное сияние, другие почти не 
видели снега. Каждая воспитанни-
ца приносит в колледж свои знания, 
мироощущение и традиции. Так про-
исходят культурный обмен и взаимо-
обогащение. На Сольбе ждут новых 
студенток!

+ Диплом государственного 
образца о среднем професси-
ональном образовании и вну-
трицерковный диплом. 
+  Бесплатное очное обучение, 
проживание и питание. 
+ Прием по итогам собеседо-
вания
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. 
С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеоб-
разовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». 
Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей от 1 до 18 лет. Вот почему тема воспитания 
детей для нас так актуальна.

ИМПЕРАТРИЦА АЛЕКСАНДРА ФЕДОРОВНА 
О ВОСПИТАНИИ ДЕТЕЙ

НЕТ ничего сильнее того чувства, 
которое приходит к нам, когда 

мы держим на руках своих детей. Их 
беспомощность затрагивает в наших 
сердцах благородные струны. Для 
нас их невинность – очищающая 
сила. Когда в доме новорожденный, 
брак как бы рождается заново.

Ребенок сближает семейную пару 
так, как никогда прежде. В сердцах 
оживают молчавшие до этого стру-
ны. Перед молодыми родителями 
встают новые цели, появляются но-
вые желания. Жизнь приобретает 
сразу новый и более глубокий смысл.

На их руки возложена святая 
ноша, бессмертная жизнь, которую 
им надо сохранить, и это вселяет в 
родителей чувство ответственности, 
заставляет их задуматься. «Я» – 
больше не центр мироздания. У них 
есть новая цель, для которой надо 
жить, цель достаточно великая, что-
бы заполнить всю их жизнь.

Конечно, с детьми у нас появляется 
масса забот и хлопот, и поэтому есть 
люди, которые смотрят на появление 
детей, как на несчастье. Но так смотрят 
на детей только холодные эгоисты.

Великое дело – взять на себя от-
ветственность за эти нежные юные 
жизни, которые могут обогатить мир 
красотой, радостью, силой, но кото-
рые также легко могут погибнуть; 
великое дело – пестовать их, форми-
ровать их характер – вот о чем нужно 
думать, когда устраиваешь свой дом. 
Это должен быть дом, в котором дети 
будут расти для истинной и благо-
родной жизни, для Бога.

Никакие сокровища мира не могут 
заменить человеку потерю ни с чем 
несравнимых сокровищ – его род-
ных детей. Что-то Бог дает часто, а 
что-то только один раз. Проходят и 
снова возвращаются времена года, 
расцветают новые цветы, но ни-
когда не приходит дважды юность. 
Только один раз дается детство со 
всеми его возможностями. То, что 
вы можете сделать, чтобы украсить 
его, делайте быстро.

Родители должны быть такими, 
какими они хотят видеть своих де-
тей – не на словах, а на деле. Они 
должны учить своих детей приме-
ром своей жизни. Самое богатое 
наследство, которое родители мо-
гут оставить детям, это счастливое 
детство, с нежными воспоминани-
ями об отце и матери. Оно осветит 
грядущие дни, будет хранить их от 
искушений и поможет в суровых 
буднях жизни, когда дети покинут 
родительский кров.

О, пусть Бог поможет каждой ма-
тери понять величие и славу пред-
стоящего ей труда, когда она держит 
у своей груди младенца, которого ей 
нужно вынянчить и воспитать. Что 
касается детей, то долг родителей – 
подготовить их к жизни, к любым 
испытаниям, которые ниспошлет 
им Бог. Пока живы родители, ре-
бенок всегда остается ребенком и 
должен отвечать родителям любо-
вью и почтением. Любовь детей к 
родителям выражается в полном 
доверии к ним. Для настоящей ма-
тери важно все, чем интересуется ее 
ребенок. Она так же охотно слушает 

о его приключениях, радостях, ра-
зочарованиях, достижениях, планах 
и фантазиях, как другие люди слу-
шают какое-нибудь романтическое 
повествование.

Дети должны учиться самоотрече-
нию. Они не смогут иметь все, что 
им хочется. Они должны учиться 
отказываться от собственных жела-
ний ради других людей. Им следует 
также учиться быть заботливыми. 
Беззаботный человек всегда при-
чиняет вред и боль, не намеренно, 
а просто по небрежности. Для того, 
чтобы проявить заботу, не так уж 
и много нужно – слово ободрения, 
когда у кого-то неприятности, не-
много нежности, когда другой вы-
глядит печальным, вовремя прий-
ти на помощь тому, кто устал. Дети 
должны учиться приносить пользу 
родителям и друг другу. Они могут 
это сделать, не требуя излишнего 
внимания, не причиняя другим за-
бот и беспокойства из-за себя. Как 
только они немного подрастут, де-
тям следует учиться полагаться на 
себя, учиться обходиться без помо-
щи других, чтобы стать сильными и 
независимыми.

Родители иногда грешат чрезмер-
ным беспокойством или неумными и 
постоянно раздражающими увеще-
ваниями, но сыновья и дочери долж-
ны согласиться с тем, что в основе 
всей этой чрезмерной заботливости 
лежит глубокая тревога за них.

Благородная жизнь, сильный, 
честный, серьезный, богоугодный 
характер – это лучшая награда для 
родителей за утомительные годы са-
мозабвенной любви. Пусть дети жи-
вут так, чтобы родители в старости 
могли ими гордиться. Пусть дети 
наполняют нежностью и лаской их 
годы угасания.

Над каждым из нас всегда парит 
невидимый Ангел-Хранитель. 

Святая страстотерпица 
Императрица 

Александра Феодоровна 
Романова
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ПОБЕДА НАД ВОЛХВОМ
ИЗ ЖИТИЯ СВЯТОГО АПОСТОЛА ПЕТРА

Святой апостол Петр был братом 
апостола Андрея, которого первым 

призвал Христос к Себе в ученики. Во 
время проповеди Евангелия апостол 
Петр во славу Божию совершил немало 
подвигов и чудес. Вот рассказ об одном 
из таких случаев, записанный в Проло-
ге – древнем сборнике историй и поу-
чений из жизни святых. Этот рассказ 
посвящен борьбе святого апостола Пе-
тра с Симоном-волхвом.

Когда святой Петр пришел в Рим, 
он узнал, что все горожане толкуют о 
некоем волхве по имени Симон (волх-
вами в те времена называл колдунов). 
Этот Симон недавно приехал в столи-
цу Империи в поисках почестей и бо-
гатств. До того он жил в далекой стране 
где в нечистом занятии чародейством 
ему не было равных. Симон, дерзко 
называл себя Христом, на глазах у всех 
творил поразительные чудеса. Многие 
неразумные люди восхваляли его силу 
и величие и были готовы ему покло-
няться. Не желая допустить, чтобы так 
уничижалось имя Христа, апостол от-
правился к жилищу Симона. 

У ворот этого большого дома, укра-
шенного с кичливой роскошью, стоя-
ла целая толпа людей. Они прегради-
ли апостолу путь. Тогда святой Петр 
спросил:

 - Почему вы мешаете мне зайти в 
дом и увидеть этого лживого колдуна?

 - Он не колдун, а сильный бог, -  от-
вечали из толпы. – Видишь: он поста-
вил у своих ворот сторожа, которому 
открыты все мысли людей. 

С этими словами святому апостолу 
указали на черного пса, лежавшего в 
воротах, добавив:

 - Эта собака убивает всех, думающих 
о Симоне неправду.

 - Но я и думаю, и говорю о нем исти-
ну, - возразил Петр, - а истина эта тако-
ва: Симон – слуга бесов!

Затем, подойдя ко псу, апостол 
сказал:

 - Иди и передай своему хозяи-
ну: Петр, апостол Христов, хочет его 
видеть.

Пес вошел в дом и человеческой ре-
чью передал Симону то, что приказал 
святой апостол. Все, слышавшие, как 
говорил пес, ужаснулись.

Симон в свою очередь послал того же 
пса обратно со словами:

 - Пусть Петр войдет.

Святой апостол вошел в дом. Симон 
сидел на высоком, как трон, кресле, а 
перед ним толпились поклонники его 
чародейства. Чтобы поразить Петра, 
Симон тут же принялся колдовать, вы-
зывая из воздуха огонь и превращая 
обычные растения в живых змей. Апо-
стол смело обличил волхва в связи с 
нечистыми духами, а затем молитвой к 
истинному Богу – Иисусу Христу – пре-
кратил его мнимые чудеса. Симон по-
сле этого случая затаил на Петра злобу 
и решил его погубить.

В то время в Риме у одной благород-
ной вдовы из царского рода умер един-
ственный сын. Мать безутешно о нем 
плакала. Многие из жалевших вдову 
знакомых вспомнили о необыкновен-
ных людях, недавно появившихся в 
Риме – о Петре и Симоне-волхве. Ходи-
ли слухи, что они творят чудеса и вос-
крешают мертвых. И вот одни позвали 
к умершему Петра, а другие – Симона. 
На погребение юноши собралось мно-
жество людей и знатных, и простых.

Святой Петр сказал Симону, кото-
рый хвалился своей силой перед сем 
народом:

 - Кто из нас воскресит этого юношу, 
того учение и должно быть признано 
истинным.

Все одобрили решение апостола. 
Симон, надеялся победить с помощью 
своих волшебных хитростей, обратился 
к народу:

 - Если я воскрешу мертвого, убьете 
ли вы Петра?

 - Живого сожжем у тебя на глазах! – 
закричали люди.

Подойдя к одру умершего, Симон 
начал свое волшебство и при содей-
ствии бесов добился того, что мёртвый 
немного повернул голову. И тотчас 
народ начал кричать, что юноша жив, 
что он воскрес. Святого Петра уже хо-
тели немедленно вести на сожжение. 
Апостол сделал знак рукой, прося всех 
замолчать, и, когда наступила тишина, 
сказал:

 - Если юноша действительно ожил, 
то пусть он встанет, и говорит, и ходит. 
Пока же вы этого не увидите, не сомне-
вайтесь, что Симон обольщает вас сво-
им волшебством. 

Симон долго ходил вокруг одра, при-
зывая бесовскую силу, но безуспешно. 
Тогда от стыда он хотел убежать, но на-
род удержал его. А святой Петр, истин-

ный чудотворец, воскресивший многих 
людей и много раз совершавший дру-
гие чудеса, стал вдали от толпы, поднял 
к небу очи и руки и начал молиться:

- Господи Иисусе Христе, повелев-
ший нам Твоим именем воскрешать 
мертвых! Молю Тебя, оживи этого юно-
шу, чтобы все, кто здесь находятся, уз-
нали, что Ты Бог истинный и нет Иного 
Бога, кроме Тебя Живущего и Царству-
ющего с Отцом и Святым Духом вове-
ки. Аминь. 

После этой молитвы он воззвал к 
мертвецу:

 - Юноша! Встань! Тебя исцеляет и 
воскрешает Господь мой Иисус Христос.

И тотчас умерший открыл глаза, под-
нялся и сошел с погребального одра. 
Потом он припал к ногам святого Пе-
тра и воскликнул:

 - Я видел Господа Иисуса, который 
повелел Ангелам возвратить меня, по 
твоей молитве, моей матери-вдове!

Тут весь народ стал радоваться и 
громко кричать:

 - Един Бог и нет иного, кроме Того, 
Которого исповедует Петр!

Симон, пользуясь общим волнени-
ем, попытался убежать. С помощью 
колдовства он придал своей голове вид 
собачьей, надеясь, что все его испуга-
ются. Тем не менее народ схватил его. 
Одни хотели побить его камнями, дру-
гие – сжечь. Но святой апостол Петр 
воспротивился этому и сказал:

 - Наш Господь и Учитель не повелел 
воздавать злом за зло. Отпустите его; 
пусть идет, куда хочет. С него доволь-
но стыда, поношения и убеждения в 
беспомощности его волшебства и лжи, 
когда этот колдун хотел выдать себя за 
Бога.  
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ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

Расписание 
мероприятий 
июль–август

23.07.2022
Суббота
Детская программа ко дню па-

мяти преподобного Сергия Радо-
нежского. Мастер-классы резьбы 
по дереву.

13.08.2022 
Суббота
День церковнославянского 

языка. Основы чтения, графика.

27.08.2022 
Суббота
Семейная программа «С высо-

ты птичьего полета».

Подробности и запись 
по телефонам: 
8-915-970-23-17 (Whatsapp)
8-980-749-17-75 (Whatsapp)

   ВЕРУЮ!

В годины кровавые смут и невзгод,
Я верю в Россию, я верю в народ!
Я верю в грядущее радостных дней
Величья и славы отчизны моей!

Я верю, что годы страданий пройдут,
Что люди свое окаянство поймут,
И буйную злобу, и ненависть вновь
Заменит взаимная наша любовь.

Я верю, что в блеске воскресных лучей
Заблещут кресты златоглавых церквей
И звон колокольный, как Божьи уста,
Вновь будет сзывать нас в обитель Христа.

Я верю — из крови, из слез и огня
Мы встанем, былое безумье кляня,
И Русью Святой будет править, как встарь,
Помазанник Божий — исконный наш Царь.

Сергей Бехтеев, 
Ницца, 10 октября 1937 года

О МОЛИТВЕ ИИСУСОВОЙ 
БЕСЕДА 2.

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеро-
монах Михаил (Чепель), доктор философских наук, писатель. До того как стать 
монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, преподаватель-
ской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам 
материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может най-
ти здесь ответы на интересующие темы.

Если человек, живя в миру, начи-
тается книг о монашеских техниках 
Иисусовой молитвы и без руководства 
духовника, начнет ею заниматься, то 
результат может быть весьма плачев-
ный, связанный с духовными и пси-
хическими повреждениями. Особенно 
сильно это может проявиться, если че-
ловек, приступая к постоянной Иисусо-
вой молитве, не оставил грубых грехов 
(например, таких, как пьянство и блуд).

Прочитаю отрывок из книги об афон-
ском монахе Харалампии: «...я и сам 
знал много случаев, когда люди начи-
нают творить молитву, и впадают в пре-
лесть. Почему так? Потому что не было 
руководителя. Тот, кто считает, что не 
нуждается в наставнике, находится в 
прелести. Это эгоизм. Эгоизм и умная 
молитва - вещи противоположные». С 
точностью до наоборот, как мы с вами 
не раз говорили. Продолжу чтение: 
«Такое прельщение есть даже у нас, на 
Святой Горе. Некоторые приходили ко 
мне, но не для того, чтобы поиспове-
даться или спросить совета, а чтобы до-
казать мне, что они являются “богонос-
цами”. На днях один такой говорит мне: 
“Я, отче, достиг умной молитвы”. “Дитя 
мое, - отвечаю я, - это благая весть. У 
какого духовника ты окормляешься?” 
Тогда он разозлился и начал спорить: 
“Я-то, - говорил он, - у какого духовни-
ка? Да я сам могу наставлять вас, духов-
ников. Я общаюсь с Самим Христом и 

Божией Матерью... вижу свет, святых 
и т.д.” Но как только я сказал ему, что 
все это от демонов, он вспылил и ушел, 
полный негодования».

Вот типичный пример того, как опас-
но заниматься аскетическими прак-
тиками без духовника. Но Иисусова 
молитва - это, в первую очередь, по-
каянная молитва о милости Господа к 
нам, грешным. И как таковая она нуж-
на и полезна и мирянам. Мы можем 
разные молитвы возносить Богу - чи-
тать Иисусову молитву, или каноны, 
или акафисты - что больше способству-
ет нашему вниманию и обращенности 
к Богу, то и полезнее для нас. Но Ии-
сусова молитва, в силу своей краткости 
и одновременно глубочайшей содержа-
тельности, наиболее удобна в качестве 
постоянной молитвы.

Иисусову молитву называют еще 
«умной молитвой». «Умной» не в силу 
той величайшей информации, которая 
в ней содержится, а в связи с умом, в 
котором она начинает со временем со-
вершаться у тех, кто привык к ее чте-
нию словами. 

«Умно-сердечная молитва» связана 
уже с аскетическими техниками, когда 
сконцентрированный в молитве ум под-
вижник переводит в сердце. Нужно здесь 
отметить, что сердце - это то, что тесно 
связано со всем психофизиологическим 
комплексом человека. «Умное делание» 
- это сведение ума в сердце человека. 

Умное делание - это непрестанное по-
вторение Иисусовой молитвы, это тот 
тип православной мистики, в котором 
особенно подчеркивается важность 
Имени Божия, призываемого на мо-
литве. Подвижники свидетельствуют, 
что сладчайшее Имя Иисуса заключает 
в себе присутствие Божие. Но, как уже 
было сказано, мы должны подражать 
не подвижнику, а мытарю, молящему-
ся Господу в смирении своего сердца.

Продолжение следует
Иеромонах Михаил (Чепель)


